

## Direction historique

participation active dans une vaste gamme de programmes appuyés par l'UNESCO, à savoir: les Systèmes d'information scientifique et technologique de l'ONU (SISTNU), la Commission internationale d'océanographie, l'Homme et la biosphère, et le Programme international d'hydrologie. A la Conférence générale, le Canada a été élu aux conseils du Programme de l'homme et la biosphère et au Programme international d'hydrologie.

Au cours de l'année, plus particulièrement pendant la Conférence générale, le Canada insista avec force pour que les programmes de l'UNESCO et ses structures administratives s'orientent vers la solution des problèmes majeurs plutôt que vers les préoccupations de disciplines et de professions spécifiques. Il était, en effet, à craindre qu'un manque de cohérence puisse nuire à la contribution de l'UNESCO à la solution de ces problèmes. Lors de la préparation et de l'évaluation des résolutions, les délégués canadiens firent des efforts spéciaux en vue d'harmoniser les vues opposées et d'éliminer les considérations de partisanerie politique aux délibérations.

Preuve de l'intérêt que porte le Canada aux activités de l'UNESCO dans le domaine de l'éducation, la délégation canadienne a participé à une rencontre intergouvernementale de spécialistes afin de revoir les normes internationales de classification de l'éducation. Le Canada a également pris part à une conférence intergouvernementale sur les infrastructures de la documentation nationale, des bibliothèques et des archives.

Le Programme de publications historiques du Ministère veut aider les chercheurs en leur facilitant l'accès aux dossiers de base de la politique étrangère du Canada. C'est dans cette optique qu'a été publié, en 1974, le volume no 7 de la série *Documents relatifs aux relations extérieures du Canada*. Ce volume couvre une partie des événements cataclysmiques qui ébranlèrent le monde pendant les années 1939-41. Vu la multiplication des dossiers de politique étrangère, créés au début de la Seconde Guerre mondiale, on a décidé de consacrer deux volumes à cette période. Un volume additionnel couvrant la suite des événements doit paraître en 1975. Les volumes traitant de la période 1942-47 sont en bonne voie de réalisation.

Pour souligner le vingt-cinquième anniversaire de l'entrée de Terre-Neuve dans la Confédération canadienne en 1949, on a publié un volume spécial, *Documents relatifs aux relations entre le Canada et Terre-Neuve*. Ce volume traite des pourparlers qui ont eu lieu entre 1935 et 1949 touchant les aspects de la défense, de l'aviation civile et de l'économie en regard d'une union possible. Ce volume fut présenté au premier ministre Moores par M. Don Jamieson, ministre de l'Expansion économique régionale, lors d'un banquet de clôture des festivités du vingt-cinquième anniversaire, le 14 octobre, banquet qui fut présidé par Son Altesse royale le prince Philip, à Gander. Un second volume sur les aspects politiques de cette union est en voie de préparation.

Une brochure spéciale de langue anglaise *Newfoundland: the Road to Confederation* fut aussi publiée au cours de l'année et distribuée dans les écoles de la province. La version française, *Terre-Neuve en route vers la Confédération*, doit paraître incessamment. Parmi les volumes exceptionnels publiés par le ministère en 1974, on note *Le colloque sur les institutions coloniales dans les Amériques au XVIII siècle*, édité par la Direction historique. Ce volume contient les délibérations d'un colloque de spécialistes des institutions coloniales du Canada, des États-Unis et de l'Amérique latine, colloque parrainé par le Ministère, à l'Université Laval, en 1972. Organisés à intervalles réguliers par le Ministère, ces colloques traduisent la participation canadienne à l'Institut panaméricain de géographie et d'histoire, agence spécialisée de l'Organisation des États américains. Tout au long de l'année, la Direction